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港陷港陷「「環球陰霾環球陰霾」」經濟增長恐僅經濟增長恐僅11%%
歐元區轉弱日再衰退損外貿 內外挑戰添阻力

及早研擴稅基 防結構性財赤
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財政預算：回顧展望回顧展望

與特首同心 尊重批評《學苑》

曾俊華昨日在新年度財政預算案中指出，去年環
球經濟表現未如理想，雖然內地經濟保持平

穩，美國亦有復甦跡象，但歐元區經濟轉弱，日本
更再度衰退，影響香港外貿表現：香港貨物出口全
年實質增長僅1%，服務輸出增長只有0.5%，導致
香港全年經濟增長只得2.3%，連續第三年低於過去
10年3.9%的平均增幅。

美加息難測 發達國家增長遜預期
他相信，新一年是充滿挑戰的一年：美國通脹前
景將受影響，加息步伐更難預測；歐日通縮風險加
劇，經濟復甦面對更大阻力；地緣政治緊張，油價
下滑令部分石油輸出國面對財政和匯率壓力；美元
走強，繼續牽制香港外貿表現；內地經濟相對穩
健，但今年經濟增長有下行壓力，「這些宏觀因素
威脅環球金融市場穩定。」鑑於內外種種挑戰，他
預測2015/2016年本地生產總值增長1%至3%。
特區政府消息人士進一步解釋，去年初對發達國
家經濟復甦感到樂觀，故預測本港全年經濟增長達
3%至4%，但該些國家往後經濟增長較預期慢，以
致實質經濟增長有落差。
他預測，今年香港經濟增長介乎1%至3%，反映
環球經濟存在許多不明朗因素，尤其是美國貨幣政
策，「甚麼時候加息已經是一個重要因素。」同
時，歐元區及日本的經濟增長、中央貨幣政策、國
際油價下跌、地緣政治等因素，亦令香港經濟增長
較波動，「如果歐元區經濟復甦停滯、希臘債務危
機仍未解決，有可能低至1%增長。」

去年通脹4.4% 失業率3.2%
曾俊華又指，香港失業率全年平均在3.2%低位，

維持全民就業，令私人消費開支保持溫和增長，但
投資開支表現疲弱，氣氛轉趨審慎。整體租金上
升，但升幅普遍溫和，勞工成本增幅保持平穩，通
脹則持續緩和：輸入通脹輕微，去年整體通脹率為
4.4%，撇除特區政府一次性措施的影響，基本通脹
率為3.5%，低於2013年的4%。他預測，今年全年
整體通脹率為3.5%，基本通脹率為3%。

香港文匯報訊（記者 聶曉輝、李自

明）近年環球經濟面對不少挑戰，香港經

濟增長亦進入波幅周期。2013年本港全年

經濟增長為 2.9%，遠高於 2012 年的

1.5%，但財政司司長曾俊華昨日公布預算

案時指出，鑑於歐元區經濟轉弱，日本更

再度衰退，影響香港外貿表現，貨物出口

全年實質增長僅1%，服務輸出增長更只

有 0.5%，導致去年全年經濟增長只有

2.3%，遠低於去年初預測的3%至4%，更

連續第三年低於過去10年3.9%的平均增

幅。他預測，2015年香港經濟將有1%至

3%增長。

去年發生的《明報》原總編輯劉
進圖遇襲案令全港市民震驚，特區
財政司司長曾俊華昨日公布新年度
財政案時，提到自己一位相識多年

的朋友，在上班途中被斬六刀，「這一件令人難
以置信的暴力事件，成為我對上年度預算案最深
刻的記憶。」他認為，應思考香港社會有甚麼工
作需要加強，保持香港成為宜居城市。

對劉重投工作感欣慰
曾俊華昨日宣讀財政預算案時，在結語部分首

段便提及「一位相識多年的朋友，在上班途中被
斬了六刀……經過一年康復治療，我的朋友已大
致回復正常生活，重投工作，我對此感到欣
慰。」
他其後在記者會上交代，該朋友正是《明報》

劉進圖，「劉進圖是我的好朋友，確實在去年宣

讀預算案時發生了這件事，因此去年宣讀預算案
時，給我最深刻回憶也是這件事，所以我應該提
一提。」
曾俊華又表示，自己在財政預算案結語上提

到，香港有些情況，他自己有一些真實感受，並
質疑這些暴力事件一再於香港發生，社會是否有
甚麼事情在轉變，而社會又有甚麼工作要加強，
以保持香港成為宜居城市。

法治為基石 暴力不能忍
比較去年與今年的記者會，兩次記者會上，曾

俊華都未有開場篇幅，今年記者會一開始就讓記
者提問，但去年開場時，他先花了1分鐘表達了
對劉進圖遇襲事件的關注，表示感到難過，已慰
問其家人，並強調「法治是香港的基石，任何暴
力行為都不能夠容忍。」

■記者關據鈞

「土地」年內轉「未來」基金長線高回報
香港文匯報訊（記者 聶曉輝）財政司司長曾俊

華兩年前曾要求各政府部門按「收回成本」及「用
者自付」原則，全面檢視過千項政府收費，有關檢
討得到立法會支持，初見成效。他昨日指出，下一
階段，部門將檢討與民生有關的收費項目，作為防
止結構性赤字出現的另一手段。據了解，水費、康
文署轄下設施及食環署收費將在檢討之列。
特區政府消息人士昨日透露，在「用者自付」收
費原則下，如果收費沒有上調，開支只會不斷增
加，變相要納稅人補貼，「我們會看看該項民生收
費是否能收回成本，盡量做到100%收回成本。」

不一次過100%回本 逐步做
但他強調，若檢討後認為有需要上調收費，會關
顧市民負擔能力，「如果有些收費收回成本比率較
低，不會一次過 100%收回成本，而是逐步去
做。」

檢討收費初見效 下步到民生項目

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）反對派不時炒作特首梁振
英與財政司司長曾俊華「不和」的消息。在新年度財政預
算案結語中，曾俊華提到「要對話不要對立」，但被人穿
鑿附會地稱，這反映了他和特首在違法「佔中」，以及對
港大學生會刊物《學苑》的「價值觀」不同。曾俊華昨日
強調，他與特首目標一致，又表明特首有責任指出《學
苑》的不是。
針對有關他和特首不和的流言，曾俊華在昨日的記者會
上，回應特首在施政報告特意警惕《學苑》中提出的「港
獨」主張。他說：「我尊重特首的觀點，我相信他有責
任，他亦有他的自由去表達一些他認為重要的事情，這個
我相信大家都要尊重。我亦說了很多關於現時在我們的社
會，我覺得大家是需要多些尊重，我要尊重你的意見，我
希望你都尊重我的意見。」
他表示，雖然兩人說法有些不同，但大家目標都是一致
的，又寄語社會要尊重及包容，「大家要有尊重。當然作
為特首，他有責任及自由表達意見，希望大家多些包容及

尊重大家的意見，這是解決問題的重要因素。」

經濟發展重要 重視創造條件
昨晚預算案論壇上，曾俊華強調，自己不時與特首傾
偈。大家雖然各有不同的表達方式，但目標一致，「現時
越來越多港人重視經濟成就以外的價值，這是成熟社會必
然出現的現象，當然不能輕視社會發展。沒有經濟發展，
根本沒有資源解決問題，更加無條件處理現時面對的挑
戰。我都覺得經濟是十分重要的，故整份預算案都談及創
造條件發展經濟。」

已講過不參選特首 毋須重複
另外，曾俊華多次被問及會否參選特首。他說：「這件
事我已經說了很多很多次，我想我不需要再重複，你知道
我的答案是甚麼。」曾俊華去年3月出席一個青年論壇時曾
說過：「我是沒有興趣（參選特首）的。我想，如果我有
一個選擇，我寧願選擇當老闆。」

香港文匯報訊（記者 關據鈞）為提高投資回報，未
雨綢繆，財政司司長曾俊華昨日宣布，期望於年內落
實將財政儲備中的2,200億元土地基金撥入「未來基
金」，從事長線投資，而參考回報率希望達雙位數百
分率。
曾俊華強調，「未來基金」所重視的是長期鎖定資

金作高增長的回報，用途暫未有確實定案，但可參考
以往在財赤時作應付財困之用。
曾俊華昨日在新年度財政預算案中，提到特區政府

要「適時儲蓄」。他表示，他接受長遠財政計劃工作
小組的建議，將目前土地基金轉作「未來基金」，並
在每年加入部分盈餘作為長期儲蓄，透過長線投資爭
取更高回報。

應視基金為儲蓄投資策略
新年度預算案僅提及「未來基金」主要策略、目
標，但未有指出用途，曾俊華在昨日下午記者會回應
本報記者提問時表示：「我們目前仍未具體確實『未
來基金』的用途，但主要是用來應付未來財困時所
需，重點是如何維持經濟動力。」他強調，社會應將
基金視為儲蓄、投資策略，目標是長期性的。
曾俊華又以外匯基金投資策略解釋，指出外匯基金資

產主要分為3個組合，包括「支持組合」、「投資組
合」及「長期增長組合」：「支持組合」流動性極高；
「投資組合」有一定流動性；「長期增長組合」為了爭
取較高回報組合，流動性低，較難在短時間內變回現

金，但基於投資期長，因此相信回報期亦較長。

回報率盼達雙位數百分率
目前，外匯基金「長期增長組合」是金管局自2008

年起建立的投資組合，目前長期增長組合以私募基金
及房地產為主，自開始投資至2014年年底以年率計回
報率計有13.5%內部回報率。曾俊華以外匯基金「長期
增長組合」的回報是雙位數百分率回報舉例作參考，
以反映「未來基金」重視高增長。
曾俊華強調，儲蓄金額要有一定「分量」，因為要

面對將來的挑戰：「銀行資產在10年前約7萬億元，
今天已是18萬多億元；股票市場10年前約7萬億元；
今時今日已有約20多萬億。若股票市場或銀行出現甚
麼事故，今時今日要動用的錢要多很多。」
金管局昨日回應，會積極配合財政司司長的決定，

盡早落實有關建議。

香港文匯報訊（記者 聶曉輝、李自
明）長遠財政計劃工作小組去年發表報
告指出，隨着香港人口老化，經濟增長
放緩，預料未來約10年，結構性財赤字
將出現。財政司司長曾俊華在新年度預
算案中指出，雖然特區政府未來幾年仍
繼續有盈餘，但必須及早採取積極措
施，控制開支、保障收入及適時儲蓄，
盡力防止結構性赤字出現，包括研究擴
闊稅基、檢討水費等與民生有關的收費
項目。
曾俊華昨日在新年度預算案中指出，

自2008年環球金融危機以來，香港經濟
平均每年實質增長2.6%，低於危機前10
年3.8%的平均趨勢增長率。中期而言，

香港經濟在2016年至2019年間，預計
平均每年實質增長3.5%，而基本通脹率
平均為3%。

2020年3月底儲備料9488億
他續說，估計在2016/2017年起的4
個年度，經營賬目會每年錄得盈餘，非
經營賬目會出現赤字，但綜合賬目仍然
可以錄得盈餘。2020年3月底，預計財
政儲備會有9,488億元，相當於本地生產
總值33.6%，或22個月的政府開支。

人口老化增開支 勞力減拖慢經濟
曾俊華指，中期財政預測與工作小組

趨勢推算大致吻合，「人口老化無可避

免會增加開支壓力，而勞動力萎縮會拖
慢經濟增長。我們不能掉以輕心，並要
及時果斷和有效地透過多管齊下的措
施，盡力預防結構性赤字出現。」
他坦言，香港奉行簡單低稅制，稅基

狹窄，只有40%工作人口繳納薪俸稅，
而交稅最多的5%人士合共負起60%稅
款。利得稅方面，只有10%註冊公司繳
交稅款，交稅最多的5%更負起逾80%稅
款，故穩住及擴闊政府收入基礎極為重
要。
曾俊華續說，當局曾於2006年就建議

開徵商品及服務稅進行廣泛諮詢，當時
未被社會接受，但當局應在適當時間再
次審視擴闊稅基可行性，務求有效穩定

政府收入，增加直接稅寬減空間。

方法不多 商品及服務稅有幫助
據了解，當局原則上不會否定增加

任何稅收的可能性，但會審時度勢，
了解社會意見，同時平衡不擴闊稅基
將要面對的後果。政府消息人士承
認，任何加稅措施都「乞人憎、無人
鍾意」，而擴闊稅基方法不多，開徵
商品及服務稅（GST）是其中一個選
擇，但需要考慮財政、政治等因素，
包括在立法會是否有足夠票數通過。
至於現屆政府任內能否推出新稅亦
「好難講」，但強調特區政府內部預
備工夫已「做到足」。

財政司司長曾俊華早前在
facebook自爆，新年度財政預
算案以紫色作封面顏色，昨日

更將預算案「戴上身」，繫上紫色斜間領
呔宣讀預算案。在旁聽席上支持丈夫的曾
俊華夫人(圖中)，也穿上紫藍色上衣，與預
算案主色及丈夫「襯到絕」，全程更一直
聚精會神細聽丈夫宣讀預算案，而行政會
議召集人林煥光及行政會議成員鄭耀棠
等，就坐在她前面。
傳媒關注到曾俊華「戰友」──其用得

破舊的啡色公事包──昨日載着甚麼。當
曾俊華打開公事包時，內裡猶如「百寶

袋」，有形形色色的文具，單是原子筆就
有5支，還有一把長扁梳，方便整理儀
容。最特別的是，作風西化的財爺，帶備
了幾封利是「應節」。 ■記者 鄭治祖

財爺夫人紫衣旁聽「襯到絕」

曾俊華昨晚出席預算案電視論壇
後，即在其facebook上載他與記者的
合照，贏得大批網友給「like」。負責
手執「自拍神棍」的他，還幽默地留
言說：「練得劍多，先拎得咁定。」

■劉國權 攝

■■曾俊華宣讀財政預曾俊華宣讀財政預
算案算案。。 劉國權劉國權 攝攝

持棍如拎劍

反思劉進圖案 港「宜居城市」應保持

■經濟表現與展望
曾俊華facebook圖片

■經濟收入
曾俊華facebook圖片

■經濟開支
曾俊華facebook圖片


